



Conférence de presse
Anniversaire du Conseil des jeunes et du
Conseil des ados

Mardi 3 décembre à 10h30 – Service Jeunesse (Entrée B)

Contact presse

Alicia GACH

Tél. : 03 89 32 59 92

Port. : 06 16 32 33 41

alicia.gach@mulhouse.fr

Sommaire

03 Introduction

04 La Ville de Mulhouse, pionnière des conseils citoyens

08 Comment fonctionnent les conseils citoyens ?

Introduction

2024 est une année anniversaire et de célébration à de nombreux égards pour Mulhouse. Cette année, la Ville fête les 800 ans de la construction de ses remparts, le 80^e anniversaire de sa libération, mais pas uniquement. Elle célèbre également l'anniversaire de deux conseils citoyens mulhousiens. A cette occasion et pour fêter comme il se doit le 10^e anniversaire du Conseil des ados (CDA) et le 20^e anniversaire du Conseil des jeunes (CDJ), la Ville organise une soirée anniversaire ce samedi 30 novembre 2024, à 18h30 à la Cité du train – Patrimoine SNCF.

Mulhouse met ainsi à l'honneur ses conseillers ados et jeunes d'hier et d'aujourd'hui. La soirée a été organisée avec les jeunes du CDJ 2023-2024. Au cours de celle-ci, une rétrospective de 20 ans de conseils est prévue sous forme d'enquête avec une mise en valeur des temps forts et des anciens référents ayant accompagné les conseillers.



La Ville de Mulhouse, pionnière des conseils citoyens

Mulhouse se positionne comme l'une des villes pionnières en Alsace concernant la mise en place d'un Conseil municipal des enfants (CME), après la Ville de Schiltigheim.

Création du Conseil des jeunes

En 2002, le maire de Mulhouse, Jean-Marie Bockel crée une seconde instance participative dans la continuité du CME afin d'impliquer les jeunes Mulhousiens. Une année plus tard, en 2003 et avec le soutien de l'Association nationale des conseils d'enfants et de jeunes (ANACEJ), le Conseil des jeunes est mis en place. Ce sont plus de 100 conseillers, de la classe de troisième à la terminale, qui sont élus pour représenter la jeunesse mulhousienne.

Ce premier Conseil des jeunes crée un forum, au sein duquel les jeunes sont invités pour discuter de différentes thématiques : préserver sa santé, agir contre les violences, protéger l'environnement, valoriser le temps libre, s'informer et communiquer, et enfin construire l'Europe ensemble. Ainsi, plusieurs propositions sont remontées au conseil municipal, notamment celle d'installer un cinéma, avenue de Colmar. L'idée a été retenue et les conseillers jeunes ont participé aux réflexions sur la réouverture d'un cinéma, c'est ainsi que Le Palace a été créé.

De nombreux projets sont nés grâce au Conseil des jeunes :

Les conseillers ont pu organiser le Tour des Discriminations dans les écoles mulhousiennes avec l'aide de la Ligue de l'Enseignement. Au programme de cette tournée des écoles : des séances de débats ouvertes au public pour témoigner, des échanges et des moyens de se former pour devenir des acteurs luttant contre les discriminations.

Le Conseil des jeunes a également mis en place des échanges afin de sensibiliser sur les sujets comme la dépendance, la maladie et la dépression, avec le soutien du réseau santé, de l'association Sépia, et du mouvement national Vie Libre.

En 2007, le Conseil des jeunes s'engage avec l'association Alsace-Laos présidée par Bé Phouthavong, pour agir au sein du village de Ban Na Teui au Laos. A travers ce projet, il participe à la reconstruction d'un centre agricole et piscicole financé par des activités : ventes de frites et de crêpes aux Mulhousiens. Au vu du succès de ce premier projet, les jeunes l'ont poursuivi pour construire un centre sportif pour les écoles du village en 2016.

Le Conseil des jeunes continue au fur et à mesure des mandats de développer des actions :

- **2013** : Théâtre-débat pour mettre en avant les inégalités entre femmes et hommes. Accompagnés par des comédiens de l'association « Pourparler », ils ont créé le théâtre-débat et le spectacle « Une fille = un garçon », qu'ils ont présenté à des collégiens et lycéens.
- **2015** : Les cafés citoyens ont permis d'offrir des moments conviviaux entre les jeunes dans les différents quartiers de Mulhouse, favorisant les échanges sur divers thèmes. Ce projet a reçu un prix de l'ANACEJ.
- **2020** : A la suite du passage de l'ouragan Irma, les conseillers jeunes se sont engagés en collaboration avec le Secours Populaire français auprès d'une association à Saint-Martin. Une délégation de jeunes Mulhousiens a pu se rendre sur place. Ce déplacement a pu être financé par la bourse Initiatives de jeunes et grâce à des actions d'autofinancement. Les conseillers ont envoyé des fonds à l'association Madtwoz Family, qui aide les jeunes dans le quartier de Sandy Ground.
- **2022** : Afin de sensibiliser tous les Mulhousiens aux inégalités, le Conseil des jeunes a eu l'idée d'adapter un Monopoly des inégalités créé par l'Observatoire des Inégalités. Ils ont reconstruit le plateau de jeu qu'ils ont adapté aux quartiers mulhousiens.
- **2024** : Pour lutter contre la pression scolaire, ils ont créé un podcast où étaient invitées des personnalités mulhousiennes pour témoigner de leur parcours. Les jeunes ont accompagné ce podcast d'un objet : le squishy, un anti-stress en forme de cookie avec un QR code renvoyant aux podcasts et distribués aux jeunes.



Création du Conseil des ados

En 2010, afin de faciliter les échanges et le travail en équipe par classe d'âge, une commission ados est créée. Quelques années plus tard, un nouveau conseil est créé : le Conseil des ados (CDA). Celui-ci permet aux jeunes de 11 à 15 ans d'avoir leur propre instance, le Conseil des jeunes regroupant quant à lui les jeunes de 15 ans et plus.

Des actions portées par les ados :

- **Parc Expo, 2010**

Le CDA a participé à un concours de cocktails sans alcool pour prévenir des risques liés à l'alcool. Ils ont fabriqué des clean phones avec l'inscription « Sans alcool, la fête est plus folle ».

- **Armée du Salut, 2010**

En partenariat avec un foyer de l'Armée du Salut, les conseillers ados se sont investis pour la solidarité en organisant une fête de Noël avec les résidents.

- **Collèges, 2011**

Avec la complicité de l'association « Bouchon d'amour », les conseillers ont customisé des bidons afin de collecter des bouchons qui ont servi à l'achat de fauteuils roulants.

- **Classes de CM2, 2013**

Ils ont réalisé un kamishibai, un théâtre japonais, sur le thème du handicap et ont fait des représentations dans des classes de CM2.

- **Théâtre Forum, 2016**

Les ados ont décidé de créer un théâtre-forum sur le thème du cyberharcèlement. Ils ont fait des représentations devant plusieurs classes de collégiens.

- **Après-midi festives, 2016**

Ils ont organisé des sorties au Zoo, poterie, goûters, etc. pour les bénéficiaires des Restos du Cœur.

- **Trams mulhousiens, 2018**

Les conseillers ont écrit et filmé des saynètes dans une démarche de sensibilisation aux actes d'incivilités dans les transports publics.

- **Théâtre de la Sinne, 2019**

Ils ont monté une pièce de théâtre avec l'aide du Souvenir français. Cette dernière raconte l'histoire des femmes pendant la Seconde Guerre mondiale. Ce projet a été récompensé par un prix de l'ANACEJ.

- **Service Jeunesse, 2020**

Ils ont décidé de construire de A à Z un jeu de société sur le sport. 4 ans avant les Jeux Olympiques en France, leur objectif était de faire découvrir les grands sportifs et sportives, l'histoire du sport et les nombreux équipements sportifs à Mulhouse.

La Ville de Mulhouse adhère à l'ANACEJ

Dès les années 2000, Mulhouse devient membre de l'ANACEJ, l'Association nationale des conseils d'enfants et de jeunes. Ce réseau national d'acteurs et d'élus enfance jeunesse a été créé en 1991 pour promouvoir la participation des enfants et des jeunes à la décision publique et accompagner les collectivités territoriales dans la mise en place de ces démarches. Mulhouse s'y investit pleinement en étant membre du Conseil d'administration dont fait partie aujourd'hui Aya Himer, conseillère municipale déléguée aux conseils des enfants, des ados et des jeunes.



Comment fonctionnent les conseils citoyens ?

En moyenne chaque année, le CDA et le CDJ se composent respectivement de 40 à 70 jeunes. Les adolescents et les jeunes intègrent les conseils à chaque rentrée scolaire, suite aux appels à volontariat organisés dans les collèges et les lycées et également depuis cette année, dans les quartiers de Mulhouse avec l'appui d'associations jeunesse du territoire.

Conseil des ados :

Intégrer le Conseil des ados offre la possibilité aux collégiens âgés de 11 à 15 ans et domiciliés à Mulhouse de participer de façon concrète à la vie de leur ville, en les amenant à :

- Débattre, proposer leurs idées pour améliorer la vie des jeunes à Mulhouse et répondre au mieux à leurs centres d'intérêts ;
- S'initier à la démocratie et réaliser des projets et actions.

Conseil des jeunes :

Le Conseil des Jeunes est l'instance participative à destination des jeunes âgés de 15 à 20 ans et ayant une activité à Mulhouse (études, travail, engagement associatif, etc).

Le Conseil des Jeunes offre la possibilité de participer de manière concrète à la vie de Mulhouse, en les amenant à :

- Faire part de leurs idées, partager leurs avis et faire des propositions ;
- Être consulté et participer aux projets Ville ;
- Devenir acteur dans le montage d'actions et de projets ;
- S'impliquer dans la jeunesse de sa ville ;
- Se former à la prise de parole, aux gestes de premiers secours.

Fonctionnement :

Les membres du Conseil des jeunes se portent volontaires pour un mandat de 2 ans renouvelable. Le conseil est composé d'une trentaine de jeunes, qui se réunissent chaque semaine selon leurs disponibilités. Ils travaillent sur plusieurs thématiques de leur choix. Si le nombre de candidatures est très important, le service se réserve le droit de procéder à une sélection.

A noter qu'un tiers des enfants et adolescents poursuit son mandat en intégrant le conseil suivant. Ce parcours d'apprentissage et d'engagement citoyen, proposé par la Ville de Mulhouse dans la durée, la continuité et la diversité, est en adéquation avec les besoins des jeunes. Son succès et sa longévité en témoignent. Ainsi, depuis 2002, ce sont au moins 600 jeunes et adolescents qui se sont engagés pour leur ville.

